

# El Eco de Cartagena

## Decano de la Prensa de la Provincia

**Suscripción.**—En la Península: Un mes, 1 pta.—En el Extranjero: Tres meses, 7'50 id.—La suscripción se contará desde 1.º y 16 de cada mes. No se devuelven los originales.  
**Redacción:** Plaza San Agustín, 7.—Administración, Medieras, 4.—Teléfono 237.

**Condición.**—El pago será adelantado y en metálico, ó en letras de fácil cobro.—Corresponsales en París Mr. A. Lorette, 14, rue Rougemont; Mr. Jhon F. Jones, 31, Faubourg Montmartre.—New-York, Mr. George B. Fike, 21-Park Row.—Berlin, Rudolf Mosse, Jerusalémer Strasse, 46 49.—La correspondencia al Administrador.

### El Canal de Panamá

Los americanos se sienten legítimamente orgullosos del Canal de Panamá, cuya inauguración se aproxima rápidamente. Es una obra de la que bien puede enorgullecerse cualquier nación, pues constituirá uno de los grandes triunfos de la civilización moderna.

Pero no todo es satisfacción en los americanos. Estos se proponen celebrar y conmemorar la inauguración del Canal celebrando una gran Exposición Universal, en San Francisco, á la que han invitado á todas las naciones de Europa. Creían desde luego cosa descomulgada el concurso de ésta, pero los yankees han experimentado un desengaño terrible. Inglaterra fué la primera que manifestó no estar dispuesta á concurrir oficialmente á la Exposición, y ahora Alemania acaba de hacer otro tanto; así que las dos primeras naciones de Europa brillarán por su ausencia en el gran concurso de San Francisco.

Los americanos creen ve en esta actitud de Inglaterra y Alemania una protesta contra el egoísmo yankee pretendiendo conceder ventajas á la marina mercante de los Estados Unidos sobre las de las demás naciones, á su paso por el Canal. Los ingleses y alemanes niegan sea esa la verdadera causa de su abstención, inspiradas en razones comerciales é industriales más que políticas. Lo mismo el comercio inglés que el alemán consideran que la Exposición proyectada ha de carecer de valor y utilidad para el fomento de las relaciones comerciales entre América y los países respectivos, y por tanto no están dispuestos á incurrir en gastos de los que ningún producto esperan obtener.

No por eso se desaniman los americanos. Todo lo contrario; la negativa de Inglaterra y Alemania les sirve de acicate, y no perdonarán esfuerzo alguno para conseguir que la Exposición de San Francisco forme época en la historia de las Exposiciones, y constituya, en unión de la apertura del Canal, el acontecimiento de mayor importancia y trascendencia del siglo XX.

Los preparativos han dado comienzo ya. El «Fram», buque utilizado por el capitán Amundsen en su expedición al Polo Norte, será el primero que atraviese el Canal. Le mandado por el almirante Peary y á su bordo irá también el capitán Amundsen. Después seguirá su rumbo hacia las regiones polares, donde los intrépidos exploradores continuarán su labor en beneficio de la ciencia.

Las carabelas construidas cuando la Exposición de Chicago para conmemorar el aniversario del descubrimiento de América por Colón, van á ser restauradas. Los estudiantes de la Universidad de Harvard son los autores de este proyecto, que está despertando gran entusiasmo en América. La «Santa María», la «Pinta» y la «Niña», serán tripuladas por estudiantes y recorrerán toda la costa americana hasta llegar á San Francisco, donde seguramente constituirán uno de los más poderosos atractivos, pues sabido es que las carabelas son reproducciones fieles de las embarcaciones que el inmortal navegante llevó en su primer viaje á América.

Las obras del Canal adelantan con rapidez pasmosa, y el acto de la apertura será solemnisimo, pues aunque Inglaterra y Alemania han rehusado concurrir á la Exposición, no por eso dejarán de hacer-

lo á la inauguración del Canal. Ambas naciones enviarán representantes extraordinarios que irán acompañados de una poderosa escuadra, y lo mismo harán las demás potencias europeas, para significar de ese modo no sólo su estimación norteamericana, sino también el valor que conceden á su obra como acontecimiento mundial.

### En grave estado

Madrid 4-9 m.  
Segun las noticias que se reciben el estado del cardenal arzobispo de Toledo á útima hora era bastante grave.

Se acentúan los fenómenos propios de su postración y del agotamiento de fuerzas en que se encuentra por lo avanzado de la edad.

### Notas Municipales

#### Asuntos á tratar

Para la sesión que mañana á las once ha de celebrar nuestra corporación municipal están señalados para su despacho los siguientes asuntos:

Extracto de los acuerdos tomados por la corporación municipal en las sesiones celebradas por la misma durante el mes de Agosto último.

Dictámenes de las comisiones de Sanidad y Hacienda en la instancia de los vecinos del Bar, solicitando el nombramiento de otro Inspector de carnes.

Moción del señor Alcalde proponiendo se concedan licencias para el enlucido y pintado de fachadas, sin pago del arbitrio señalado.

Expediente para la percepción de los arbitrios sobre aparatos automáticos y bicicletas.

Dictámenes de la comisión de Hacienda, proponiendo:

Que se notifique á domicilio á los contribuyentes, que los arbitrios de cédulas é inquilinatos lo deben satisfacer, plazos en que han de verificarse y penalidades en que incurrirán.

Que se conceda en la forma que el Reglamento de Consumos señala á los comerciantes que lo soliciten, el depósito doméstico de especies sujetas al arbitrio, y voto particular del señor vocal D. Alfonso A. Carrión.

Que no se acceda á la supresión del cargo de recaudador de arbitrio de carnes en el Matsdero.

Que se desestime la petición de varios señores concejales pidiendo se suprima el cargo de recaudador de arbitrios.

Que se abone con cargo al capítulo de imprevistos, el importe de la inserción de varios anuncios en el «Boletín Oficial».

Que con cargo al mismo capítulo contribuya el Ayuntamiento con 100 pesetas para los gastos que origine el erigir una estatua á Vasco Núñez de Balboa.

Que no se exima del pago del arbitrio sobre Circulos de recreo, á la Asociación de Labradores de Pozo Estrecho.

Dictamen en el expediente de inutuidad del obrero que fué de este Ayuntamiento, Ginés Cánovas.

### Cartagena religiosa

Con motivo de celebrar sus bodas de oro la virtuosa Sor Manuela, superiora de la Casa de Misericordia de esta ciudad, se celebrará el día ocho del actual en la iglesia del Sagrado Corazón una solemne función reli-

### La tragedia

El terror, el espanto, la grandeza, tigre celoso, rayo, furia, Otelo; en Virginia, la incógnita pureza; en Nerón la crueldad, alma de hielo; en Padilla, la impávida entereza; la venganza en Electra, el hondo anhelo; en Lear, la locura, la realeza; en el fatal Edipo, la tristeza; en el mártir Poliuto, el claro cielo; en Macbeth, asesino, la fiera; la duda en Hamlet, sombras y recelo. Es el Asia, Mitridates, rudeza; el héroe, Viriato, ímpetu, celo; es Guzmán en Tarifa, honor, alteza; Jimena, el Cid, la gloria, el patrio suelo. Ester, virtud, encanto, fortaleza; Semiramis, paloma que alza el vuelo; el veneno, Locusta, horror, dureza; el sacrificio Norma, desconsuelo; de Atalia la fúnebre altiveza; de Cleopatra, el mágico señuelo; de la Cava, la espléndida belleza; de una madre, de Andrómaca, el desvelo.

Fanatismo cruel, vigor, torpeza; pasión embrutecida, oscuro velo; empedernido afán, y sutileza del humano placer, vil tiranuelo. Es seducción violenta, acerbo llanto; odisea del genio enardecido, de lo sublime, imperio; pavor santo; astucia, infamia, súplica, rugido; crisis bárbara, atroz, del sentimiento, la exquisita fruición con que el delito esclaviza al rebelde pensamiento y le usurpa el poder de lo infinito.

A. B. C.

glosa costeada por el director de tan benéfico establecimiento, nuestro respetable amigo D. Camilo de Aguirre.

### De Sociedad

Después de haber permanecido en esta una corta temporada, ha salido para Meilla el Inspector de la sociedad de Salvamento de Naufragos don Juan Maspons. Le deseamos un feliz viaje.

Ha regresado acompañado de su distinguida familia de sus posesiones en los Alcázares, nuestro querido amigo y contertulio don Francisco Sánchez de las Matas, teniente alcalde de este Ayuntamiento. Bien venidos.

### La escuadra inglesa

El Sr. Gobernador civil de esta provincia ha recibido el siguiente telegrama del Ministerio de la Gobernación:

«Ministerio de Estado me participa que varios buques de la Marina de Guerra inglesa visitarán el puerto de Cartagena del cinco al diez del actual.

Posteriormente se han recibido noticias en esta que mañana fundearán en nuestro puerto los buques de la citada escuadra.

Estos son los siguientes: Acorazados: «Inflexible», «Indomitable», «Invincible», de 17.250 toneladas, y «Duke of Edinburgh» de 13.550 toneladas.

Acorazados de segunda clase: «Chatham» y «Yarmouth», de 5.250 toneladas.

Aviso: «Hussar», de 1.070 toneladas.

Destroyers: «Garry», «Joan», «Chelme», «Jed», «Albatroces»,

«Colmer», «Desperate» y «Stag». Los destroyers, el aviso y los acorazados de segunda clase, fundearán dentro del puerto, y los cuatro acorazados quedarán anclados fuera de bahía, frente al rompeolas de Curra.

Dicha escuadra viene al mando del almirante Sir A. Berkeley Milne, que va á bordo del acorazado «Inflexible».

### Manifestación de duelo

Madrid 4-9 m.  
Comunican de Barcelona que se ha verificado el entierro del capitán Tejada asesinado ayer por el brigada Blanco.

El entierro ha constituido una inmensa manifestación de duelo. Presenció el desfile del fúnebre cortejo numerosísimo público.

### Notas de Sport

En el partido de «foot-ball» que se celebrará en Murcia con motivo de la feria que allí viene celebrándose, tomará parte en uno de los match el equipo campeón de Cartagena, que componen los jóvenes M. Lucas, J. Ausejo, D. Sánchez, Burgueros, J. Calandre, Vafel M. Reyes, Vafel R., Tinhdar, Vincer y Lucas A.

Les deseamos que obtengan un verdadero triunfo.

Dentro de pocos días quedará formada en el populoso barrio de Peral una sociedad de «foot-ball» y de la que será presidente el notable aficionado á este sport don José Espín.

El próximo día 14 se verificará un interesante match de «foot-ball» entre los equipos Sporting Club Abad y Gimnástica Molinense.

El match se celebrará en el campo que existe en los Cuatro Caminos.

BALON.

### Conversación

Que vamos progresando es una verdad innegable.

Antiguamente cuando no se conocían los automóviles ni las películas cinematográficas, las criadas de servicio, pongo por caso, eran modelos de prudencia y vestían como corresponde á esa modesta clase de sirvientas.

Sus alpargates de cara estrecha en donde aprisionaban sus «pieses» al desnudo, que se enjabonaban diariamente.

Aquellos moños de pica-porte en forma de aspas de molinos de viento, tejidos artísticamente con infinidad de ramales.

Aquellos zagales ampulosos de vivos colores, y aquellos corpillos que sugetaban sus líneas curvas sin exagerarlas, eran las toilettes de las modistas de «lilo tiempo».

Hoy ya no se ven aquellas oriundas de Pozo de los Palos, de Canteras y otros parages próximos, con sus arracadas, y luciendo sus brazos más ó menos torneados y acabados.

Las sirvientas de estos tiempos, en que lo mismo se despeña por un barranco un automóvil, ó cae desde las alturas en forma de areolito un aviator dando volteretas no se asemejan en nada á las de los tiempos antiguos.

La sirvienta de hoy usa zapato estilo Luis XV, medias caladas, falda comprimida, cuerpos con encajes, pañuelos con iniciales bordadas al laus y sus privados son de los que ordena la despótica moda.

Y no es esto lo peor, sino que estas pobres chicas al reprenderle sus amas por la cosa más insignificante responden con altanería y hasta en actitud amenazadora.

Además las domésticas de ogafío dan pelos y señales á quien lo desea de las interioridades de las casas donde prestan sus servicios.

Salen á la calle, después de empolvarse el cutis, retocarse las cejas y ponerse el juego de peñas, y entablan conversación con cualquiera compañera y comienzan á decir que si el señorito la mira mucho, que si la señorita se incomoda con su esposo porque se retira tarde y mojado, que si comen poco y tolo cuanto á bien tienen inventar en contra de sus amos.

Es una verdadera calamidad lo que pasa con el servicio doméstico de estos tiempos pues tanto y tanto ha progresado que en algunas casas son ellas las verdaderas amas, pues salen á la calle cuando quieren, comen lo que desean, visten con relativo lujo, galantean á las horas que imponen y rara es la que acepta quedarse de noche en casa.

Además el salario que piden no es como las de otros tiempos, pues las modernistas después de exigir una buena paga, piden además ropa limpia un par de medias por quincena, marcharse por la noche temprano de casa y no ir á prestar servicio hasta las ocho de la mañana.

Que vamos progresando bien de manifiesto está en el servicio doméstico.

OTEMA.

### Femeninas

Actualmente se libra, dentro del campo de la moda, un combate feroz, terrible, sin compasión.

No se trata de eso del diamante incrustado en un diente, ni lo del anillo de oro colgado de la nariz. Por cierto que de este último decía un humorista: que debiera ser grandecillo para resguardar la boca de besos importunos.

Pero no se trata de ninguno de esos asuntos de modas exteriores. Se trata de algo más interesante para la mujer «chic», de algo más íntimamente unido con sus sentimientos estéticos; de los colores del traje y del color de la cara y el del cabello.

¿Habrá que creerlo? Ahora ya no es la Naturaleza quien dispondrá que sean las señoras, rubias ó morenas, ni lo será tampoco la inclinación, ni el gusto de cada cual quien disponga. El color del cabello y el de la tez femenina lo imponen categóricamente, inflexiblemente, sin apelación... ¡el modisto!

De manera, que entre el traje y la mujer, se ha empezado el combate más fuerte que nadie puede pensar. Y no hay solución ni componenda; ó el traje triunfa de la mujer, ó la mujer vence al traje.

Por ahora todo hace presumir que, como siempre, será el traje el vencedor.

El modisto es imperativo. Para él no valen vuestros gustos, vuestras preferencias, vuestras ilusiones.

El tiene su criterio formado, y todo debe ser supeditado á lo que él mande.

La señora ha ido á casa del modisto para ver figurines y elegir traje. Hace tres horas que está allí; no cesa de combinar, en la imaginación, colores de telas que vayan bien con el de sus mejillas, el de sus manos, el de sus ojos y el de sus narices.

Cuando sale el modisto... ¡adiós ilusiones!

El modisto, sin vacilar, sin preguntar siquiera lo que la señora necesita, dice con aire enteramente napoleónico:

—Este es el traje que á usted le conviene.

—Pero si yo soy morena—se atreve á decir tímidamente la señora (ella tímida, ella tan decisa en casa, ¡si la vieran el esposo y las criadas!)—y siendo morena, ¿cómo me va á ir bien el color rosa del traje?

—¿Esta tela le gusta á usted?

—Esa sí, muchísimo; de tono y de tejido, es magnífica. Esta misma en azul...

—Nada de eso. Ya debe usted de saber lo que le toca hacer.

—¿Qué debo hacer?

—Vaya usted á buscar un tintorero y que la tinte; después busca á un peluquero y que la pinte.

—Pero la tela...

—La tela es de color rosa, y de color rosa quedará. Es usted quien debe adaptarse.

Y no hay apelación. Ese es el ordeno y mando que se obedece en absoluto. Contra el que no pueden ni podrán, ¡ay! feminismos ni sufragistas.